
EL PATRIOTA COMPOSTELANO.

DOMINGO 10 DE SETIEMBRE DE 1809.

SICILIA.

Palermo 29 de Junio.

Esta tarde llegó un barco (*correo*) mandado de la bahía de Nápoles, por el qual recibimos la plausible noticia de que el 25 del corriente se habian apoderado las fuerzas combinadas de S. M. siciliana y britanica de la isla de Ischia, y el 26 de la de Trócida, con el mayor entusiasmo de los habitantes. Una esquadrilla enemiga, que habia salido de las aguas de Gaeta para impedir nuestras operaciones sobre dichas islas, fué destruída, cayendo en nuestro poder 10 lanchas cañoneras y el comandante de la esquadrilla.

ITALIA.

Milán 6 de Julio.

Una quadrilla de bandidos (*) que salió de las montañas limítrofes al reyno de Italia, Nápoles y Estados-Romanos, tuvo la audacia de presentarse el 28 de Junio delante de Norcia. El destacamento de milicias de Spoleto intentó defender la ciudad, pero tuvo que recogerse al castillo, donde recibió socorros. El comandante Miollis se disponía para envolverlos, pero ellos, no teniendo fuerzas suficientes para resistir se marcharon, despues de haber quemado una fabrica de pólvora.

(*) *Aqui tenemos vandidos: esto es, Patriotas hermanos nuestros en el corazon mismo de la Italia. Ojalá se propague y extienda el sagrado fuego de la insurreccion, que es el mayor tormento para el tirano, y para sus reyezuelos.*

Continuacion de los sucesos de Villagarcía.

Se pasaron las mas estrechas órdenes á los pueblos inmediatos: se recogieron algunas armas del Rey y particulares; y las dos principales casas de comercio del Carril han abierto sus almacenes, franqueando cañones, fusiles, y todas las armas y municiones que tenian se han distribuido bien pronto, y se han colocado ventajosamente quatro piezas de artillería; dos en el campo del Pousadoiro, y otras dos en la altura de Siagoga á una legua de distancia de Padron, que eran los dos puntos por donde se debia esperar el enemigo. Se han formado partidas de guerrilla, y al segundo dia de la revolucion ya se han presentado en el Puente-Cesures á inquietar al enemigo con los valientes paisanos de los Baños sin imponerles respeto el número de 400 franceses, á quienes han causado bastante pérdida. Mas moderacion, y mas obediencia hubieran dado mas lugar á regimentarse las partidas que se formaban, y aumentar su número; pero faltaban tropas de línea, y era imposible contener las guerrillas y al pueblo. No clamaban sino por batir al enemigo, y ninguna consideracion era bastante á reprimirlos y formarlos: todos los dias se presentaban en el camino real, y no se ha pasado uno en que no se hiciesen prisioneros, cogiesen espías, correspondencia, y por todos medios incomodadoles.

En 4 de Marzo pasó por Caldas un gran carriage escoltado por 400 hombres de las tropas del mariscal Soult, y dos partidas mandadas por el valiente Cadete literario D. Benito Godoy y Araujo (muerto despues delante de Tuy) han hecho en el Puente-Varo a un terrible estrago al enemigo, á quien han muerto mas de 30 hombres, y herido muchos.

Todas estas ventajas eran nada para el Señor Brandaris, que deseaba otras de mayor consecuencia, y se hubieran verificado, si tuviese á sus órdenes 100 soldados de línea que las hiciesen respetar. Nada era mas perjudicial que el incomodar al enemigo antes de formar un campamento respetable. Asi es, que viendose hostilizado continuamente en el camino real trató con todas sus fuerzas de hacer un escarmiento terrible que impusiese miedo á todos los pueblos que quisiesen sublevarse; y Villagarcía y Carril fueron los

primeros en Galicia que han sufrido todo el rigor de la guerra. Temian los franceses que este armamento tomase la consolidacion que era de esperar del honor del Xefe, y personas que tenia á su lado. Sabian tambien, informados por espías y algun traidor, que el campo del Pousado o estaba con el mayor órden, y que el Comandante y Xefes de él harian dificultosa la entrada por todos los medios que estuviesen en su poder, y por eso escogieron el punto de Siagoga que era mas débil, sino por su situacion, por estar á distancia de dos leguas de Villagarcía, en menor estado de ser socorrido, y mas desatendido por algunos de los que estaban en él.

Los enemigos, pues, en número de 800 han salido de Santiago (segun noticias) á la una de la madrugada del día 6 de Marzo, y en menos de medio dia han hecho una jornada entera, han forzado el puesto de Siagoga, y avanzando á toda priesa llevaban por todas partes el estrago y la desolacion: la violencia, el robo y la muerte caian siempre sobre los obgetos que se les ponian por delante.

Apenas el Sr. Brandaris supo la entrada del enemigo, envió en socorro del puesto una partida de guerrilla, compuesta de 50 hombres que en aquel momento tenia á su disposicion, mandada por el Alférez D. Josef Brandaris. Ya se dexa conocer que esta pequeña partida, abandonado aquel, era incapaz de contener el ímpetu del enemigo; pero llenando todo su deber, lo han batido por media hora, mandandole algunos soldados, y dando lugar á ponerse en salvo algunos indefensos habitantes. Por fin los franceses han entrado en el Carril, y despues en Villagarcía, entregando á la vez estas dos Villas al fuego, despues de haber saqueado las casas, y cometido las mayores atrocidades. Setenta y cinco personas, entre ellas seis eclesiásticos, fueron victimas del furor de estos bárbaros en aquel desgraciado dia.

De este modo, habiendo sido volado el almacen de la pólvora y mas pertrechos militares, á los ocho dias de revolucion se ha terminado una empresa, que, si no ha tenido el mejor suceso, por lo menos atrahe á Villagarcía el honor de ser la primera Villa que se ha declarado en sublevacion, é intentado resistir al enemigo á viva fuerza:

prueba de élló son los mismos desaciertos de algunos del pueblo. Pero sobre todo á Villagarcía se debe en su origen el armamento de todos los pueblos comarcanos, y todos los auxilios que los Ingleses han suministrado á Galicia por medio del distinguido y nunca bastante celebrado por los Gallegos Mr. George M. Kinley, comandante de la fragata de S. M. B. la Lively. Á las dos horas de la sublevacion de Villagarcía conoció el Sr. Brandaris la necesidad del socorro de algun buque ingles, y al instante ha despachado tres lanchas de cubierta á la costa de Portugal y cabo de Finisterre con officios, reclamando su socorro. La dicha ha querido que el patron Josef Benito del Río hallase sobre las aguas de Finisterre la fragata Libely, y su benéfico capitán al pronto ha remitido varios barriles de pólvora, fusiles, cartuchos y otros pertrechos de guerra. Si el Señor Brandaris ansiaba por estos socorros, no esperaba menos de la presencia de la fragata y su capitán en esta bahía imponer mas respeto y moderacion á algunos facciosos, que valiéndose de los caracteres de toda revolucion perturbaban el buen orden: la contrariedad de los vientos ha impedido su entrada en Villagarcía ántes de la quema de este pueblo; pero si no ha contribuido á evitar esta catástrofe, con su posterior arribo ha dado socorro, aliento y esperanzas á todos los pueblos, que despues de Villagarcía se han levantado.

Villagarcía ha repartido sus provisiones de guerra y socorros que recibió con los pueblos que han seguido su exemplo, y despues la fragata Libely en su bahía era el punto á donde todos concurrían. Esta noticia llegó á Vigo, y á solicitud de los sitiadores de aquella plaza se ha trasladado allí, enviando ántes á la Corte de Lisboa y Londres diferentes avisos, de quien tantos beneficios ha recibido Galicia, que por todas razones debe reconocer en Villagarcía un pueblo leal, digno de esta gran Provincia. Era consiguiente, pues, que fuese la primera sacrificada en obsequio de su Monarca y de la libertad de su Patria.

AVISO. Sin embargo de insertarse aquí esta relacion de lo acaecido en Villagarcía, se imprimió separadamente, y se vende en el Despacho de este Periódico.